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“¿Por qué el Arte en el S. XXI?”
Por los Universos de Pedro Coronel y Ana Teresa Fierro

Entrevista a Martin Coronel
                                               

                                             por la Dra. Graciela Aurora Mota Botello

Por Aylin Caballero Velázquez
Joel Palacios Fierro

on motivo de la excelente exposición Homenaje de sus 100 
años de Pedro Coronel, quien por su extraordinario talento 

plástico consolida la nueva etapa en la que se enmarca el arte mo-
derno mexicano de la segunda mitad del siglo XX.  
Anticipa Martin,  que su pregunta por el arte siempre la sigue hacien-
do y profundizando sin repetir.  Sin mentiras o encubrimiento alguno, 
Pedro Coronel se muestra en la obra, tal cual se vive a sí mismo.             
A manera de un debate entre “la muerte y yo”, en una permanente 
condición dialógica con su obra, estéticamente trabaja dando brincos 
extraordinarios…en su vida…aunque siempre mantiene la misma 
búsqueda en su camino acompañado por las huella de esos sedimen-
tos prehispánicos que evocan el tipo de arquetipos qué Pedro Coro-
nel  postula, a lo largo de toda su producción plástica.
Ante la convergencia de tiempos paralelos que permitieron también 
hacer pública, la excelente exposición de la obra de Ana Teresa Fie-
rro, la presencia de tu madre, se impone como ese reflejo de toda una 
vida llena de creación y talento, cuya trayectoria la sitúa como una 
auténtica protagonista de la plástica mexicana, que por su calidad, 
protagoniza la transición del movimiento Muralista mexicano, a toda 
esa nueva generación de artistas de los 50-60´s, que culminó con el 
dominio técnico-artístico del esmalte, como aportación propia de sus 
talentos. Digno heredero de la la libertad inagotable del talento artís-
tico de ambos padres, -en medio del final de la pandemia y los lamen-
tables escenarios de la guerra- la actual sociedad de riesgo en franco 
cambio climático, la continuidad de vida, en la presente entrevista 
también se describe, como la vida le depara nuevos caminos.



ENTREVISTA                                   Patrimonio Cultural y Presencia del Arte 2022                      Martín Coronel Fierro 
                                                             Exposiciones de Pedro Coronel y AnaTeresa Fierro 
                       

Sección: Entrevistas. Coordinación: Dra. Graciela Aurora Mota Botello y Victor Moreno Osornio. Diseño Editorial  
Revista MEC-EDUPAZ.Universidad Nacional Autónoma de México. ISSN No. 2007-4778.  No. XXI - Septiembre-Marzo, 2022.

Es un gusto recibirte en el Programa MEC-EDUPAZ, UNAM y el equipo que se encuentra 
con nosotros, está integrado por Víctor Moreno, alumno de la Facultad de Ciencias Polí-
ticas y Sociales y de la carrera de Comunicación. Con él, se aúna Aylin Caballero de la 
Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM y de la carrera de Gestión Cultural, primera 
generación que tenemos de la carrera de Gestión Cultural y también está con nosotros 
Joel Palacios que viene de la Facultad de Contaduría, en la carrera de  informática… 
Como ves todos integramos un auténtico equipo interdisciplinario…

GMB: ¿Quién es Martín Coronel?, preséntate 
tú porque siempre es lo que hacemos.

MCF: Soy artista plástico, trabajé por 25 
años cerámica. Desde 1985 monté mi taller 
en Valle de Bravo, más o menos, en el 87, 
pero mi formación académica se da cuando 
estudié música en la Facultad de Música de 
la Universidad Veracruzana y después en la 
Nacional de los 17 a los 22 años. Cuando 
muere mi papá, tenía 22 años, regreso a 
México y vuelvo a trabajar cerámica nueva-
mente, después de que ya había trabajado 
cerámica a la edad de 16-17 años en un ta-
ller. Curiosamente poquito antes de venir 
para acá, en Xalapa me encontré a Gustavo 
Pérez que regresaba de Holanda de estar 
trabajando varios años y empezaba a mon-
tar su taller en Xalapa, Veracruz, pero prime-
ro me hicieron un llamado para la Orquesta 
de Música Popular de la Universidad Vera-
cruzana y después por azares de la vida 
muere mi padre y regreso a la Ciudad de 
México y me reincorporó al taller de cerámi-
ca de Marco Canfer y ahí trabajé varios 

años, después en Valle de Bravo, monto mi 
taller en 1987 y ya la trabajo de manera pro-
fesional por 25 años. 
En este trayecto de vida, en 1993, realizo 
una monografía de la obra de mi padre -a 
raíz de que en 1987 detecto los primeros 
falsos de mi padre-, cosa que me dio mucho 
coraje y la manera que vi realmente de 
combatir este flagelo de las artes plásticas, 
fue realizando un trabajo serio y concien-
zudo, ante estos piratas de la sociedad y de 
los artistas plásticos.
En este libro monográfico, pongo 200 cua-
dros de mi padre y hago una cronología muy 
completa de toda su hemerografía y biblio-
grafía. Fue un libro muy completo producto 
del regalo de un banco, que yo quise dar a 
toda la sociedad -y a todo el público- donde 
me esmeré en detallar toda la información 
que yo tenía de mi padre, lo que que me 
permitió recabar también los tex-
tos realizados por la crítica a lo 
largo de toda la trayectoria de mi 
padre, desde 1939 hasta 1985, 
año que muere. 
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MCF
He trabajado también en otros 
proyectos de coordinación visual, 
coordinación editorial y curatorial 
de la obra de mi padre, a parte de 
haber trabajado durante 25 años 
como artista plástico, en mi obra 
personal.

GMB: Te felicito por la respuesta 
que tuviste frente a la indignación 
que debe de haberte provocado el 
plagio de la obra de tu padre, y 
respecto a tu papel relacionado 
con la coordinación del museo 
Pedro Coronel en Zacatecas, que  
es verdaderamente soberbio, por-
que está ubicado en un lugar ver-
daderamente importante y es 
realmente una joya para los mexi-
canos y toda la humanidad. 
¿Qué ha pasado al respecto de las 
grietas estructurales y otras afec-
taciones que detectamos durante 
mi visita a Zacatecas? 
¿Cómo está el museo?

MCF: Pues mira, ….¡está bien a 
secas…..!, pero, sí hay una se-
quía de presupuesto. 

Así que sólo te puedo decir que 
es triste.

De hecho el anterior gobernador 
tenía la intención de hacer una 
restauración integral del museo, 
porque creo que es importante, 
cuidar primero el edificio para po-
der mantener bien la colección. 
Pero, como esto no viene sólo de 
esta administración, sino de va-
rias administraciones atrás, es 
como la película de Fellini: “La 
Nave Va” porque las políticas de 
los nuevos gobiernos es que en 
cada sexenio, sea Estatal o Fe-
deral, solo quieren inaugurar un 
pastel nuevo, y dejan de  darle un 
buen mantenimiento a los mu-
seos ya inaugurados. 
En su improvisación, lo que les 
importa, es simplemente hacer 
una obra nueva, abrirla para des-
pués abandonarla sin saber 
realmente lo que implica mante-
ner un museo en buen estado 
para conservar la colección, y es-
tamos hablando de -una colec-
ción de  arte universal con 1200 
piezas- que tiene piezas de la an-
tigüedad con más de 2000 o 

"...estamos 
hablando de 
-una colección 
de  arte uni-
versal con 
1200 piezas- 
que tiene pie-
zas de la anti-
güedad con 
más de 3000 
años 
algunas..."
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de 3000 años algunas. Entonces 
lo que a ellos le ha interesado, es 
principalmente preservarla. 
Pero te podría decir que podrían 
existir 10 salas funcionando de 
las cuales, sólo hay 8 abiertas y 
nada más, 4 cuidadores para 
todo el museo. 
Por esto, debe tener otras cuatro 
cerradas… ¡Esto es lamentable!.. 
y a pesar de que es realmente 
crítico lo que existe a nivel gene-
ral en la cultura en México, final-
mente, el museo está bien cuida-
do. 
Ésta colección, mi padre la donó 
-por medio de un fideicomiso, en 
el que designa como beneficiario 
al pueblo de México-, y está co-
lección se encuentra actualmente 
sostenida por el gobierno de Za-
catecas, ya que efectivamente, 
donde está la colección, no po-
dría haber tenido un lugar mejor 
porque es un edificio colonial im-
portante. 
El antiguo colegio jesuita que 
cuenta con dos patios ínteriores

 

y dos piso. 
La verdad  ¡…es soberbio…! 

No obstante, precisamente por su 
antigüedad, requiere de un man-
tenimiento exhaustivo y adecua-
do, y no se puede menoscabar 
esto a pesar de  los vaivenes de 
cada sexenio. 
Ha habido sexenios en los que ha 
habido interés pero no habido di-
nero y habido en otros que ha 
habido dinero y sí se ha podido 
hacer obra. Pero en sí, te puedo 
decir que está bien la colección 
allá por el sitio en que está y 
además coincide con el interés 
de mi padre que toda esa colec-
ción de arte universal, volviera 
ahí a Zacatecas, ya que su inte-
rés era que el arte estuviera a la 
mano de todos, -a la mano de los 
zacatecanos y del pueblo de Mé-
xico- porque es lo que él adoleció 
durante la época de su juventud y 
toda su niñez tuvo el sueño de 
tener el arte y amarlo en su 
mano… 

MCF

"...está bien la co-
lección allá por el 
sitio en que está y 

además coincide 
con el interés de mi 
padre que toda esa 

colección de arte 
universal, volviera 

ahí a Zacatecas, ya 
que su interés era 

que el arte estuviera 
a la mano de todos, 

-a la mano de los 
zacatecanos y del 

pueblo de 
México-..." 
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Fotos del Museo Pedro Coronel en Zacatecas
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w

w.liderem
presarial.com

/goya-y-kandinsky-

https://www.zacatecastravel.com/detalle_museo.php?museo=2
https://www.liderempresarial.com/goya-y-kandinsky-
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por el Doctor Atl quien abre el 
camino del arte contemporáneo 
con voz propia y sin academicis-
mos, al carácter inédito de la plás-
tica mexicana del cual tu padre es 
heredero, tanto de las aportacio-
nes como de sus vicios transmiti-
dos por grandes maestros, que a 
su vez le dieron la llave para abrir 
la puerta de nuevos puntos de 
partida. Y como esta es la historia 
de los alcances de la plástica me-
xicana del S. XX, precisamente 
por su originalidad y talento, Pe-
dro Coronel constituye un punto 
de quiebre y de ruptura con la que 
se manifiesta la inédita genialidad 
del arte moderno mexicano del 
S.XX. Por eso, la colección del 
Museo, es en realidad extraordi-
naria ¿tú contribuiste a su cura-
duría? ¿Cómo se logró esa cura-
duría en Zacatecas?

MCF: No, realmente ha habido 
distintos proyectos. 

El primer montaje de la exposi-
ción la realizó mi padre junto con 
Constantino Almeida en dos o 
tres meses para presentar su ex-
posición en Bellas Artes, titulada: 

Y ahí la tienes, esta colección 
que engloba todo el arte universal
y que la hizo un solo artista que 
además fue premio nacional en 
1984, la hace única en el mundo. 
El hecho de no haber  sido dona-
da por un gobierno o una institu-
ción, sino por ese artista que la 
integró bajo su ojo, a lo largo de 
sus 40 años de coleccionismo, 
-porque cada pieza tuvo un signi-
ficado particular e importante 
para su punto de vista estético-. 

GMB: La relevancia de Pedro Co-
ronel, es que su talento le va a 
permitir ser uno de los grandes 
herederos de los grandes alcan-
ces de la pintura mexicana del 
S.XX. De todo su impacto de la 
segunda mitad del siglo, posterior 
a toda la trayectoria encabezada 
por e l Doctor At l (Gerardo 
Murillo), desde finales del siglo 
XIX. Yo digo que el verdadero do-
cumento universal que define la 
postura estética del pensamiento 
del México moderno, más que del 
movimiento armado y la Revolu-
ción Mexicana, viene de ese mani-
fiesto ese manifiesto encabezado 
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El Universo de Pedro Coronel en Bellas Artes 
en 1981.  De ahí intineró hacia Monterrey y 
después se fue hacia Zacatecas. 
Pero fue gracias a que cuando la vio Federico 
Sescosse en Bellas Artes, le dijo …“Pedro, yo 
tengo el lugar ideal donde debe estar tu co-
lección, en tu tierra natal, en Zacatecas”...  
Fue entonces que le presentó el.recinto de 
este antiguo colegio jesuita que a su vez, ha

pasado por toda la historia que ha pasado 
México: de haber sido un colegio jesuita se 
convirtió en cárcel, hospital, sanatorio y des-
pués hasta vecindad. Fue hasta que llegó 
Federico que logró rescatarlo y lo restaura 
durante años, -creo que fueron 20 años-, con 
medios propios y de ayuda de distintos go-
biernos, y ya para ese año de 1980 ya logró 
tenerlo más o menos listo.  

Federico Sescosse Lejeune       

Federico Sescosse es un personaje distinguido de Za-
catecas, quien ha dedicado la mayor parte de su vida 
a defender con  pasión  los  valores  de esta  tierra. 
Desde su juventud fue notable  su  interés  por  la  cul-
tura universal. Asimismo   se   dedicó   al estudio  y  
comprensión  de  la  cultura universal, siempre para   
servicio de su Estado.
Viajero  infatigable,  ha  recorrido  gran parte   del   
Estado   en   busca de  los valores  que  son  peculia-
res  de la región.  Sus  viajes  al  extranjero  han teni-
do  siempre  por  meta  enriquecer su perspectiva cul-
tural y sus conocimientos para aplicarlos en beneficio 
de Zacatecas.  Personalidad   polifacética,  vinculada 
por una parte al campo y a la industria zacatecana.   
Hombre   del   renacimiento,   nacido entre  nosotros,  
dotado  a  la  vez  de  un idealismo   a   toda   prueba   
y   de   una voluntad  férrea  matizada  por  un  gran 
pragmatismo. Archivo Familia Sescosse

“El Universo de Pedro Coronel”  llegó a Zaca-
tecas y se inauguró en 1983, dos años antes 
de la muerte de mi padre. Y como mi padre 
ya había previsto hacer un fideicomiso de 
esta colección -para que fuera el beneficiario 
el pueblo de México-, no necesariamente el 
pueblo Zacatecas o el gobierno -porque él le 
tenía mucho miedo a las expropiaciones y a 
todas las tropelías que pueden tener los go-

biernos -y nuestros políticos-, dijo… “¡no!, yo 
la voy a dejar en un fideicomiso para prever 
que haya siempre un comité técnico que se 
encargue de cuidar esa colección”...Vale co-
mentar que esta colección de arte universal 
es una manifestación de la cultura 
del arte y de todos aquellos ele-
mentos que siguen vigentes des-
pués de los siglos y de los siglos
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porque engloba, -podríamos de-
cir-, casi toda la historia de la 
humanidad, pero vista desde el 
punto de la cultura. 
Está compuesta de grabados de 
Goya, de Bogar, de Piranesi, de 
estampas japonesas del siglo 17, 
arte Oriental -desde esculturas 
del siglo 13-12-16, arte grecolati-
nas: figuras etruscas, griegas, 
romanas, esculturas griegas, un 
sarcófago egipcio, arte precolom-
bino, arte colonial, máscaras co-
loniales, arte africano...
…Como me decía mi padre…, se 
mueren reyes, príncipes y lo que 
se preserva es la cultura; esos 
hombres se olvidan muchas ve-
ces y lo que queda son esos ves-
tigios que podemos encontrar en 
la terracota o en la piedra y es lo 
que nos ha hecho la historia del 
hombre a través de los años.

GMB: En esta gran exposición de 
Pedro Coronel, no sólo estamos 
hablando del legado de un hijo 
-que a como diera lugar tuvo que 
echar a caminar y traer a su padre 

 -nuevamente al foro que se me-
recía en el siglo 21 en Bellas Ar-
tes- sino además, explícanos 
¿cómo surgió esta forma de haber 
concebido una mirada retrospec-
tiva -no cronológica- y sumamen-
te peculiar la exposición situada 
en 4 partes constitutivas de tu pa-
dre?… ¿Qué implicaciones tuvo la 
curaduría que te aventaste para 
concretar esta gran exposición de 
Pedro en Bellas Artes?… ¿Cómo 
te sientes?, ¿Cuáles fueron los 
principales retos en un momento 
de pandemia? ¿Qué es lo que más 
trabajo costó?, ¿Cuáles fueron 
tus principales retos?

MCF: Principalmente enfrentarme 
a una pandemia porque el pro-
yecto yo lo tenía hace varios 
años, pero yo me esperé a que 
entrara la nueva administración y 
entrando la nueva administración 
Federal, yo voy y les propongo el 
proyecto y les pareció muy atrac-
tivo y me dijeron… “adelante, lo 
vamos a incluir aunque no está 
contemplado”…
Porque tú sabes que en los mu-
seos hay una agenda de cuatro 
años atrás, pero debido al pro-

"…Como me 
decía mi padre…, 
se mueren reyes, 

príncipes y lo 
que se preserva 

es la cultura; 
esos hombres 

se olvidan 
muchas veces 
y lo que queda 

son esos 
vestigios que 

podemos 
encontrar en la 

terracota o en la 
piedra y es lo 

que nos ha hecho 
la historia

 del hombre 
a través de los 

años.”
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proyecto y a la importancia me 
dieron un espacio para este 
1921. La fecha se escogió porque 
precisamente en ese año cumple 
mi padre 100 años, -es el cum-
pleaños 100 de su natalicio (por-
que él curiosamente se quitaba 
dos años, no sabemos por qué, 
posiblemente porque quería pa-
recer más joven, como dicen mu-
chas mujeres). 

Pero efectivamente como mi ma-
dre y mi tía me habían dicho que 
mi padre era 2 años mayor y mi 
tía me regaló un recuerdo de 
bautizo que de hecho lo puse en 
una fotografía en el libro de 1993 
-y yo, desde 1993- remarqué que 
no era 1923 el año nacimiento de 
mi padre, sino 1921. 

Para mí era muy importante fes-
tejar este aniversario de 100 años 
de su nacimiento y era más im-
portante que fuera en Bellas por-
que este recinto, era como su 
hogar. Ahí ganó en 1959 el primer 
premio del Primer Salón Nacional 

de Pintura convocado por Bellas 
Artes precisamente para darle es-
pacio a los nuevos valores de ese 
tiempo, en el que todavía estaba 
muy presente y aún pesaba mucho 
la escuela muralista, aunque muer-
to Diego, Orozco y Siqueiros que-
daba como un perseguido político, 
ya estaba más disminuida. 
Cuando se abrió este Salón de la 
plástica para darle espacio a los 
nuevos valores y mi padre lo gana 
1959 -no sólo mostrando algo dis-
tinto a lo que era la baldosa de to-
dos estos grandes maestros que él 
admiraba tanto-, al romper toda 
una cadena que trae a México, jun-
to con toda la generación ruptura 
de los 50-60´s, el lenguaje mo-
derno del arte que se había 
desarrollado en los países euro-
peos.  
Aunque fuera concebido como un 
arte extranjero y burgués de cara a 
la corriente del muralismo Mexi-
cano. 

"...Para mí era 
muy importante 
festejar este 
aniversario          
de 100 años       
de su                   
nacimiento y        
era más           
importante que 
fuera en           
Bellas porque 
este recinto,        
era como su       
hogar..."
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...MCF: En una entrevista en 1959 cuando gana el premio, dice qué representaba ganar ese 
premio y qué es lo que quería decir con esos cuadros que es lo interesante, yo nada más 
hago una crónica y meto inserciones de textos de mi parte porque más bien lo que me inter-
esa es que hable mi padre, no yo...

Martín Coronel

PEDRO CORONEL. Libro monográfico
Martín Coronel Ordiales, Grupo Financiero Prime Internacional
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Fragmentos de entrevista a Pedro Coronel de 1959

PEDRO CORONEL. Libro monográfico
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Este arte -no revolucionariamente 
discursivo, ni figurativo-, rompe 
toda esta cadena al proponer un 
arte moderno mexicano que se 
estaba gestando en los años 50 y 
60, producto de toda una genera-
ción de ruptura -que sí era un 
movimiento auténtico-, no por sus 
postulados o consignas que dije-
ran: “esto queremos decir todos”, 
sino que a cambio de “vamos a 
decir lo que cada quien siente 
y vive en su momento y en un 
México moderno que se está 
gestando”, aunque pueda ser 
muy disímbolo, al mismo tiempo 
sí es representativo de todo un 
grupo de jóvenes que sentía todo 
este peso de la generación de los 
muralistas y se empezaba a ma-
nifestar con voz propia desde los 
años 50 para romper esta cade-
na, diciendo “hay otros lengua-
jes plásticos que tenemos que 
reconocer y no es el mismo 
México de los años 20 o 30 que 
ellos vivieron como jóvenes,  

México de los años 20 o 30 que 
ellos vivieron como jóvenes, 
sino es el México de 1950, 
1970, un México urbano, un 
México distinto”.

Mi padre, fue como la punta de 
lanza de toda esa generación, y 
al ganar este premio fue su plata-
forma para poder desplayarse 
profesionalmente, y volverse a 
presentar en 1960 en Bellas Ar-
tes, con una exposición individual 
de 55 pinturas y 8 esculturas ex-
puestas en la Sala Nacional y la 
Diego Rivera y después, en la 
Segunda Bienal Interamericana 
de Pintura, Escultura y Grabado 
gana el premio José Clemente 
Orozco obteniendo una mención 
honorífica en escultura. 
Después de 1975 regresó a ha-
cer un homenaje póstumo a Jus-
tino Fernández, (crítico que lo 
apoyó durante toda su trayectoria 
cuando lo descubrió en 1959) en 
su tercera exposición individual 
en el salón de la Plástica Mexica-
na.
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...Él [Pedro] lo conoce [a Justino] después de su tercera exposición individual en la Plástica 
Mexicana, él nos cuenta que estaba en la galería y entra Justino, lo reconoce y mi papá salió 
despavorido a un café de enfrente y entonces se quedó todo espantado porque Justino era 
toda una eminencia en ese entonces. 
Justino va y lo busca, lo felicita de corazón, y al otro día se presenta Justino Fernández, le 
toca la puerta de su estudio y le dice -mira, para que veas que mis palabras no eran huecas, 
este es el texto crítico que te escribí ahorita en la noche, tenlo, es tuyo-.
A Justino se le despierta un interés y dice -éste es el camino que debe seguir la nueva pintu-
ra mexicana, tomando elementos del arte moderno-, pero era muy criticado porque lo veían 
como un elemento burgués en ese entonces, no revolucionario, que no era para que lo en-
tendieran las personas.

                                                                                                                         Martín Coronel

Homenaje a Justino Fernández I. México 1974.
Óleo sobre tela.
125 cm x 90 cm

Homenaje a Justino Fernández II. México 1974.
Óleo sobre tela.
125 cm x 90 cm

Fotografía: D
ra. G

raciela A. M
ota Botello
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GMB: Finalmente, ¿Quién es ese 
Pedro Coronel a lo largo de esos 
100 años? porque a la mejor tie-
nes muchos Pedros Coroneles, 
sobre todo porque nunca se agotó 
y siempre lo seguiste descubrien-
do… ¿no es así?

MCF: Siempre fue un ser efer-
vescente, muy volcánico y cam-
biante, porque siempre trataba de 
encontrarse a sí mismo en su 
obra. De no repetirse, buscando 
nuevos caminos, porque creo que 
el reto de un artista es ese. Como 
decía Picasso:                       

“Se vale copiar, pero no a sí 
mismo”

Este si que es un reto muy fuerte, 
porque de repente como artistas, 
uno encuentra un camino muy 
fácil de hacer las cosas y se repi-
te 1100 veces. Y no sales de ahí 
porque es cómodo, y se convierte 
en tu zona de comodidad, pero 
yo creo que el reto de un artista y 
de la vida, es tener la fuerza de 
reencontrarte a tí mismo cada 
día, y yo creo que esa era una de

Cabe mencionar que este home-
naje póstumo a Justino en 1975 
realizado en el Palacio de Bellas 
Artes, ocupó cuatro salas: la Sala 
Nacional y tres salas más. Poste-
riormente, ya en 1981 fue cuando 
presentó:  
El Universo de Pedro Coronel 
donde ocupó todo el Palacio, con 
su exposición de arte universal 
además de alrededor de 20-30 
obras personales recientes y al-
gunas retrospectivas. 
Finalmente en 1985 sus restos 
fueron velados en el vestíbulo 
principal del Palacio como des-
pedida de mi padre antes de ser 
llevados a enterrar y posterior-
mente un año después, su cuer-
po ya fue llevado a su museo. 
Actualmente el cuerpo de mi pa-
dre está en su museo de Zacate-
cas.
Y entonces la idea fue cerrar este 
círculo de 100 años del natalicio 
de Pedro Coronel En Bellas Ar-
tes, con el título de 100 años: una 
ruta infinita. 

"...Siempre fue un 
ser efervescente, 
muy volcánico y 

cambiante, porque 
siempre trataba de 

encontrarse a sí 
mismo en su obra. 
De no repetirse..."
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las formas que mi padre alcan-
zó… era su forma de vida: en-
frentarse cada día a un óleo en 
blanco y reencontrarse a sí mis-
mo -no como un espejo egocén-
trico o un retrato de sí mismo-, 
sino como forma de entender su 
mundo, su vida, su presente.

GMB: El momento que te está to-
cando vivir es fascinante, porque 
al tener a tu cargo la curaduría de 
esta gran exposición de tu padre 
en Bellas Artes, también la acom-
pañas de esa gran conquista de 
presenciar la excelente exposi-
ción de tu madre. 
Cuando llegué y empecé a cono-
cer sus obras me impactó su sor-
prendente calidad plástica y com-
prendí el porqué indudablemente, 
el principal legado de ambos, 
pues eres tú. Y como vaya que 
heredas el talento de dos grandes 
que atraviesan una de las épocas 
más fascinantes del siglo 20, un 
hombre y una mujer con voz y ta-
lentos propios. ¿Quién es Ana Te-
resa Fierro? 

MCF:  Ana Teresa Fierro conoce 
a Pedro Coronel en 1952 cuando

entra la Esmeralda. Antes ella 
había estado  desde 1948 en la 
Universidad Femenina en un ta-
ller de pintura que tenía Jorge 
González Camarena, pero en 
1952 llega la Esmeralda para 
aprender pintura y ahí conoce a 
mi padre y pocos años después 
la encuentra Diego Rivera y la 
lleva como discípula a trabajar 
con él en el mural de la Raza y 
en el de Insurgentes, y se quedó 
con él durante tres años; poco 
antes de que Diego disminuyera 
su capacidad de trabajo y lo ven-
ciera el cáncer que cuando tuvie-
ra que irse a Rusia para sus tra-
tamientos y que prácticamente 
fueran los últimos murales que 
hizo en vida y que los trabajó 
aquí en México en calidad de su 
discípula y ayudante en la reali-
zación de estos murales, -ella 
misma quedó  plasmada en el 
mural de la Raza, como la mujer 
que tiene la paloma de la paz en 
la mano y el corazón por fuera 
aquí en su pecho-.

"...en 1952 llega la 
Esmeralda para 
aprender pintura y 
ahí conoce a mi pa-
dre y pocos años 
después la encuen-
tra Diego Rivera y la 
lleva como discípula 
a trabajar con él en 
el mural de la Raza 
y en el de Insurgen-
tes..."
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Carta de Diego Rivera para Ana Teresa Fierro, 28 de enero de 1956

MCF

Fotografía: D
ra. G

raciela A. M
ota Botello
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GMB: Nunca te preguntaste  
¿cómo le hizo tu madre para estar 
con un hombre de la talla de Pe-
dro?, ¿cómo pudieron converger?

MCF: Mi madre presentó una ex-
posición en 1959 muy cercana a 
su trabajo con Diego Rivera, pero 
en medio de todo esto, mantenía 
una relación paralela con mi pa-
dre, en el sentido que trabajaba 
con Diego, pero seguía siendo 
pareja de mi padre. 

Era una relación pues podemos 
decir ...“bohemia”… Porque ya 
después de 1957-59 él conoce a 
Amparo Dávila, se casa con ella y 
tiene a mis dos hermanas Luisa 
Jaina y Juana Lorenza. Yo nace-
ría después en 1973. 
Esta relación fue de varios años, 
cerca de 10 -15 años, aunque 
después mi madre, un poco bus-
cando otro lenguaje plástico y 
también siguiendo las huellas de 
mi padre, en 1961 va a París 
cuando mi padre tuvo una expo-
sición en la Galería Paul Cardi-
nals.  

Y fue ahí donde tomó un taller de 
esmalte durante todo un año y 
aprendió este oficio tan poco co-
nocido en México.
Al regresar de París, entró a tra-
bajar en el Museo de Antropolo-
gía, y después logró que la admi-
tieran como universitaria en la 
Academia de San Carlos de la 
Universidad Nacional de México, 
en donde fundó el taller de es-
malte sobre metal en la escuela 
en en 1964 y se convirtió en ca-
tedrática de este taller durante 40 
años.
Esto la llevó a realizar toda una 
búsqueda para darle otro sentido 
al esmalte sobre metal, -no como 
proceso artesanal-, sino para im-
primirle una connotación más ar-
tística, resultado una permanente 
búsqueda personal, para su 
desarrollo artístico. Y eso fue lo 
que intentó inculcarles a las dis-
tintas generaciones que tuvo de 
jóvenes artistas durante 40 años, 
y que pasaron por su taller.

"...Esto la llevó 
a realizar toda 
una búsqueda 

para darle        
otro sentido         

al esmalte          
sobre metal,   

-no como           
proceso           

artesanal-,         
sino para             

imprimirle 
una                 

connotación 
más                    

artística,            
resultado            

una permanente 
búsqueda         
personal,           

para su 
desarrollo             

artístico..."
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Entre otros: el grupo Suma con Gabriel 
Macotela, Santiago Rebolledo, y Jesús Re-
yes.
Esta labor docente de 40 años la hizo para-
lelamente a todo un trabajo de investiga-
ción para conferirle al esmalte un valor es-
tético, más allá de una artesanía reducida a 
la joyería. Al final, logró, eso que yo llamó 
…”una estructura orgánica”… porque de 
ser un arte bidimensional lo transforma en 
un arte tridimensional, al realizar junto con 
la madera, obras escultóricas que le dan 

Cuadros de Ana Teresa Fierro en la Galería Terreno Baldío, 2022

una connotación muy relevante al esmalte. 
Yo creo que esta es una aportación única 
en el mundo, ya que hay pocas muestras 
de esta connotación y justo por el alcance 
de esta visión tridimensional al esmalte. 
Toda esta labor de 40 años, le mereció su 
medalla de 40 años de docencia en la 
UNAM que además de su trabajo personal 
abrió abrió el camino a varios ar-
tistas jóvenes que con ella apren-
dieron la versatilidad y el uso del 
material.

Fotografía: D
ra. G

raciela A. M
ota Botello
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Nota periodística de  "La Jornada" sobre la exposición de Ana Teresa Fierro
13 de marzo, 2022 

MCF
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GMB: Indudablemente hay un en-
cuentro plástico muy fuerte que 
también es resultado de la in-
fluencia de tu padre en ella, por-
que sí se ve este diálogo artístico, 
ahora traducido al uso del esmal-
te. 
Esta exposición es fascinante, 
porque verdaderamente es una 
joya llena de universos policro-
mados muy mexicanos, que eso 
es algo que a mí me sorprende, 
porque no es nada más es el ma-
gistral dominio de la técnica lo 
que se evidencia, sino siempre el 
concepto del movimiento tridi-
mensional o sea, la conquista del 
tiempo capturado en la obra. 
¿Cuál consideras que es verdade-
ramente su legado? 

MCF: Principalmente haberle 
conferido al esmalte un valor de 
arte.
Además de la Academia de San 
Carlos, también fue maestra de la 
Facultad de Arquitectura dónde 
está la carrera de Diseño Indus-
trial y entonces tuvo alumnos que 
le permitieron que enfocara su 
enseñanza hacia la aplicación de 
su arte a nivel industrial.

De hecho, platica que uno de sus 
alumnos -que ahora creo que es 
maestro de ahí-, que cuando lle-
gó a su casa, y descubrió lo que 
ella hacía, se maravilló con su 
trabajo plástico, pues él se había 
restringido a ver lo que mi madre 
les enseñaba para usar el esmal-
te en un uso industrial. Pero 
cuando además se dio cuenta 
que tenía de maestra a una ver-
dadera artista, se quedó muy im-
presionado.
También dio clases de arte a ni-
ños desde que trabajó en el mon-
taje del Museo Antropología y 
pintó algunos murales de algunas 
salas. Después de inaugurado, 
se quedó impartiendo cursos de 
verano, los fines de semana du-
rante varios años.
También trabajó con Robin Bon y 
montó talleres en Colombia con 
Moya, también otra universitaria. 
A su vez, impartió talleres priva-
dos para niños y dio clases en 
una preparatoria de la UNAM.
Ella sabía dirigir muy bien para 
quién era su enseñanza; y si era  

 

MCF

"...tuvo alumnos 
que le permitieron 

que enfocara su en-
señanza hacia la 
aplicación de su 

arte a nivel indus-
trial..."
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para artistas, qué es lo que le 
demandaba los jóvenes de San 
Carlos.  O si era para los de la 
Facultad de diseño Industrial o si 
era para unos alumnos de prepa 
o para niños, su idea era abrirles 
más el campo de su visión estéti-
ca.
Para cada uno sí tenía una forma 
de enseñar un arte y una técnica 
distinta, así que considero que el 
legado principal de mi madre fue 
ese: darle al esmalte lenguaje 
plástico con toda la connotación 
de arte, producto de una expre-
sión personal, individual y no 
como un material para diseñar 
objetos. 
Claro, sin menospreciar lo que es 
“el objeto arte” o “el arte objeto” ni 
tampoco el valor del diseño In-
dustrial que cumple muchas fun-
ciones en nuestra vida cotidiana. 
Pero lo importante fue conferirle 
un valor estético, a eso que fue 
más allá de un diseño, y que era 
una expresión personal, propia e 
individual su ser en el objeto.

GMB: ¿Podrías diferenciar etapas 
también del desarrollo plástico de 
tu mamá? 

MCF: ¡Pues sí! 
Imagínate, la primera se ubica en 
la influencia que Diego Rivera 
tiene, porque trabajó con él, y con 
todo lo que representaba esta fi-
gura ya que, además de que era 
comunista, -que ella también se 
contaminó-, y se nutrió de todas 
estas ideas de izquierda. 
La segunda fue el rompimiento 
de un monstruo del tamaño de 
Diego Rivera como maestro y le 
llevó a deshacerse de toda esa 
figura, y hubo que caminar el 
rumbo de la transformación per-
sonal de su mente y la existencia 
propia, en la que el muralismo le 
empezó a parecer muy limitado.

GMB: No es gratuito que tu madre 
haya profundizado en se esta vi-
sión existencialista en la que la 
“mirada del otro” que es la mirada 
por el sí mismo”, porque al tener 
ambas raíces, vivía a su vez el im-
pacto de toda la crisis del pensa-
miento de la modernidad, de la 

"...el legado princi-
pal de mi madre fue 

ese: darle al esmalte 
lenguaje plástico 

con toda la conno-
tación de arte, pro-

ducto de una expre-
sión personal, indi-

vidual..."
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posguerra y de todo un mundo de 
consumo, por medio del mundo 
del arte y la cultura.

MCF: En su búsqueda personal 
por la libertad, influida por las 
ideas filosóficas de los existen-
cialistas de Jean-Paul Sartre y 
Simone de Beauvoir -que eran 
algo así como sus ideales proto-
típicos- ella trataba de llevar a su 
vida todos esos postulados que 
siempre la mantuvieron en busca 
de la libertad de uno mismo, en el 
encuentro con la creación de su 
obra y de la vida diaria.
GMB: Apelando a ese contexto de 
grandes cambios ¿qué papel jugó 
México en el proceso de creación 
de estos dos grandes artistas que 
son tu padre y tu madre? 
Ambos- tan universalmente-, tan 
mundanamente formados en me-
dio de una generación insólita de 
talen-tos, tan creadora…
¿Como su hijo, qué piensas del 
papel que jugó México en su 
obra? 

MCF: Por ejemplo, en la exposi-
ción que se encuentra actualmen-
te en el Museo de Arte Moderno, 

cuando pasa lo del movimiento 
de 68, hay un cuadro que se lla-
ma autorretrato, que tú viste en la 
exposición de Bellas Artes, y este 
cuadro representa …es la reac-
ción que mi padre tuvo cuando se 
enteró de la matanza del 68… 
Ahí plasma precisamente su sen-
timiento de lo que era México 
para él, y de como este un Méxi-
co distinto, lo pinta como un cua-
dro de llanto e indignación. Para 
él fue muy doloroso saber de la 
matanza de los estudiantes y 
vemos, por ejemplo, que están de 
un lado el símbolo de la cruz y un 
sol y, por el otro, esa misma cruz 
de cabeza y el país partido a la 
mitad por una bandera que está 
chorreando de sangre en la que 
el sol se opaca en color café, re-
flejado en un pozo que se vuelve 
negro. Todos esos momentos de 
incertidumbre que él vivió, con el 
dolor de sentir que se estaba 
rompiendo un proceso de libertad 
y además se rompía con esa 
forma de represión.
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Autorretraro. París. 1967-1968
Óleo sobre tela.
212 x 202 cm

...Yo lo interpreto como el reflejo de este sol café en este pozo profundo que se vuelve 
un sol negro y el país dividido por la bandera en dos partes y como vemos la bandera 
chorreando y llorando, es el lagrimeo...

Martín Coronel

Fotografía: D
ra. G

raciela A. M
ota Botello
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Ahí quedó plasmado como una 
protesta radical.

Para Pedro Coronel, México era 
muy importante, o sea, él de re-
pente así en ciertas pinturas se 
ve como un pintor universal, que 
creo que primero ante todo, so-
mos humanos todos y siento que 
las fronteras a veces son como 
ideas ficticias que nos ha impues-
to una especie de pensar here-
dado del feudalismo. 

Pero como lo hemos hablado, si 
existe la idea de cultura y de 
nuestras raíces sobre todo,  en 
los cuadros de 1959, cuando él 
ya encuentra un lenguaje propio 
años después, es evidente que 
en muchos de sus cuadros siguió 
trabajando con ese concepto de 
las raíces, de “sus” raíces mexi-
canas tan profundas en el senti-
miento prehispánico, que lejos de 
ser un sentimiento patriotero, 
raya en lo más profundo de estos 
nahuales, y seres míticos que 
acontecen en todo este mestizaje 
que deviene con la época preco-

lombina, donde se cimbra un Mé-
xico que está presente en nuestra 
cultura.  
Por esto, cuando se presenta con 
este cuadro de “La lucha” preci-
samente alusivo a la conquista, 
pero al mismo tiempo resalta la 
importancia tiene porque es una 
cultura viva la de los mexicanos, 
es que gana el premio.

El cuadro que se llama “Palabra 
de Piedra” también representa 
que todo lo que nos ha llegado 
del legado prehispánico, es a tra-
vés de la piedra por conducto de 
las pirámides y las esculturas en 
cerámica.  

Pero por otro lado, esa cultura 
vive en nosotros ahora y en los 
años 50 -que es lo que él quiere 
representar en esos años-, no 
puede ser representada como 
una foto de calendario, sino como 
cultura viva que intenta interpre-
tarla con el lenguaje moderno de 
la plástica y precedente de su 
tiempo…

"..es evidente 
que en muchos 

de sus              
cuadros               

siguió               
trabajando         

con ese             
concepto de          

las raíces,            
de “sus”             

raíces                
mexicanas             

tan profundas 
en el                    

sentimiento 
prehispánico…"



ENTREVISTA                                   Patrimonio Cultural y Presencia del Arte 2022                      Martín Coronel Fierro 
                                                             Exposiciones de Pedro Coronel y AnaTeresa Fierro 
                       

Sección: Entrevistas. Coordinación: Dra. Graciela Aurora Mota Botello y Victor Moreno Osornio. Diseño Editorial  
Revista MEC-EDUPAZ.Universidad Nacional Autónoma de México. ISSN No. 2007-4778.  No. XXI - Septiembre-Marzo, 2022.

...La Palabra de Piedra, es esta lucha, que es la idea de la conquista, la palabra de piedra por-
que casi todo lo que nos ha venido de la cultura prehispánica lo conocemos precisamente por los 
vestigios que hay de piedra. Hay muy poco vestigio en pintura y el vestigio vivo que tenemos en 
nuestra cultura, pero realmente como no había una escritura, sino era iconográfico todo, pues no 
hay, o sea, realmente conocemos a la cultura prehispánica por la piedra.
La Palabra de Piedra es donde encontramos todos estos nahuales, estas serpientes, guacama-
yas, este Quetzalcóatl, tigres muy presentes donde el dios era animal; dios el hombre animal, en-
tonces vemos todo esto y este concepto de las figuras abigarradas/entrelazadas...

Martín Coronel

La Palabra de Piedra. México, 1959
Óleo sobre tela.
174 x 321.5 cm

Fotografía: D
ra. G

raciela A. M
ota Botello
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...Aquí vemos la idea de la lucha que es la idea de la conquista que interrumpe todo esto, el 
cómo la cultura prehispánica -como este ser doliente y caído- las lanzas, la daga, pero tam-
bién vemos cómo un concepto circular que al mismo tiempo se complementan para el mesti-
zaje… De lo que es México con una circulación.  Profetizaba que, de ser un evento trágico, lo 
pone con estos colores, pero al mismo tiempo la guerra era sagrada para los prehispánicos y 
había las guerras floridas.
Aquí lo vemos tímidamente (manejando texturas), posteriormente se va a ir más hacia la tex-
tura. Por ejemplo, aquí es más tímido, allá un poquito, pero vas a ver ya 5 años después que 
ya se vuelve como otra de las primicias de mi padre: la textura, así como el color. Una de las 
cosas que lo determina es la textura en su obra...

Martín Coronel

La lucha. México, 1958 
Óleo sobre tela, 
183 x 284.5 cm

Fotografía: D
ra. G

raciela A. M
ota Botello
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GMB: No hay que olvidarnos que 
él estaba en París y no habrá que 
ese 68 parisino estaba lleno de 
antecedentes del llamado euro-
comunismo en el que se sentaron 
nuevas bases para la transforma-
ción de pensamiento democrático 
de la segunda mitad del siglo 20.  
Pero también a tu madre yo la veo 
como una auténtica mujer moder-
na, al igual que lo fueron para la 
cultura de principios del Siglo XX, 
una Antonieta Rivas Mercado, una 
Tina Modotti, una Frida Kahlo, que 
aunadas a toda esa primera gene-
ración de mujeres determinante 
para esos principios de siglo, 
permitieron incorporar a México, 
la fuerza del pensamiento univer-
sal que diera frutos mediante el 
desarrollo de la literatura, la dan-
za, del teatro, de la plástica, etcé-
tera.
Ante la fuerza de estos cambios 
culturales de 40 y 50 años des-
pués, entre otros, expresado por 
el movimiento francés del 68, ha-
cen de tu padre, y de tu madre, 
autores y protagonistas de su 
época con los que se documenta 
una nueva forma de nueva vigen-
cia del arte. 

MCF: Yo creo que ambos son li-
bres pensadores porque sí 

rompieron con muchos paráme-
tros. Mi madre fue madre soltera 
en los principios de los 60     -que 
había pocas aquí en México- la 
llevó a romper con una familia 
tradicional española porque el 
hecho de no casarse con mi pa-
dre y tenerme a mí, provocó que 
mi abuela le dejara de hablar dos 
años.
Al mismo tiempo, ella entendió 
perfectamente que mi padre tenía 
que atravesar diferentes fases de 
libertad artística. Para mi padre, 
lo importante era la creación y 
darle ese espacio a mi madre y al 
mismo tiempo ella realizarse 
como mujer por tener un hijo, y 
además buscar su carrera, su 
camino, una lucha personal indi-
vidual para no depender de un 
hombre, sino que luchar para for-
jarse un camino propio y romper 
con todo eso, le permitió encon-
trar los espacios en esa estructu-
ra tan cerrada que era la socie-
dad mexicana de los años 50. 
Gracias a la Universidad que fue 

"...buscar su carre-
ra, su camino, una 
lucha personal indi-
vidual para no de-
pender de un hom-
bre, sino que luchar 
para forjarse un 
camino propio y 
romper con todo 
eso, le permitió en-
contrar los espacios 
en esa estructura 
tan cerrada que  era 
la sociedad mexica-
na de los años 50..."
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andaba en mallones?
Y bueno, lo importante era romper 
con parámetros muy cerrados de 
nuestra sociedad -y que todavía 
persisten- pero que en los 60´s 
todo fue como que muy explosivo, 
por esa olla exprés que existía.
Haber roto con todo ese mundo 
tan cerrado y no querer salir a ver 
el mundo con otros ojos y con una 
libertad de visión que nos llevara 
a ser responsables de nosotros 
mismos, fue el camino. Aprender 
a no dejarle la responsabilidad de 
nuestros actos y de nuestro des-
tino a un ser supremo, y más bien 
encontrarse la explicación de la 
vida en esa fuente que somos no-
sotros mismos, siento que fue la 
búsqueda de los años cincuenta y 
sesenta: En su caso, dejar de cul-
par a ese ser -que está allá arriba-
, que nunca lo hemos visto, pero 
lo sentimos y vivimos espiritual-
mente, aunque no lo tengamos 
físicamente en nuestra vida y 
nuestro destino, no dejar de ha-
cernos responsables de nuestros 
actos.

de los motores de ese cambio de 
esa sociedad -y por eso se da el 
movimiento del 68 en la universi-
dad con los estudiantes -ella abrió 
caminos y fue parte de ese cam-
bio-. Yo me recuerdo de niño que 
mi mamá estuvo en las manifesta-
ciones y una vez llegó toda agitada 
en la noche, porque venía muy es-
pantada de la represión y pues sí, 
con la libertad por delante y luchar 
por la libertad del pensamiento,  
creo que supo demostrar que es 
muy importante ser consecuente 
en la vida y a veces tener que 
arriesgar muchas cosas, -la como-
didad, la familia- para formar inclu-
so, nuevos núcleos en la familia 
que también se identificaron por 
buscar ese lado de la libertad. Por 
ejemplo, la hermana menor de mi 
madre, fue bailarina, que se casó 
con Luis Covarrubias, -hermano de 
Miguel Covarrubias-, me platicaba 
que llegaba a San Luis y que como 
la sociedad de San Luis era muy 
mocha y la perseguía, le mandaba 
notitas preguntándole ¿por qué

"...supo demostrar 
que es muy impor-

tante ser conse-
cuente en la vida y a 

veces tener que 
arriesgar muchas 

cosas, -la comodi-
dad, la familia- para 

formar incluso, 
nuevos núcleos en 
la familia que tam-

bién se identificaron 
por buscar ese lado 

de la libertad..."
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Montaje de la exposición de Ana Teresa Fierro en Galería Terreno Baldío

Fotografía: D
ra. G

raciela A. M
ota Botello
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GMB: Indudablemente ese fue 
otro legado adicional, como pro-
tagonistas de una generación que 
tuvo la valentía de luchar por los 
ideales. …Y es que había que lu-
char  por la democracia, por la li-
bertad y por lo humano… ¿no 
crees? 

MCF: Esa olla exprés que ya te-
nía a la gente muy cansada de 
asumir que “así son las cosas”, 
de regímenes autoritarios de mu-
chos años, no impidieron que se 
abrieran caminos ni libertades. 
Como te digo, la UNAM fue el 
hervidero de todos estos movi-
mientos porque las universidades 
deben ser los lugares donde exis-
ta la libertad de pensamiento, y si 
no todos pensamos igual, lo im-
portante es que todos asumamos 
el derecho a pensar diferente. Es 
importante preservar eso: la liber-
tad de expresión y el pensamien-
to.

GMB: El tema de la universalidad 
no inhibe la raíz, al contrario y eso 
es una de las polémicas en la 
posmodernidad porque en las raí-
ces es en donde está el punto

de partida de la universalidad. 
Uno no se pierde en el desarraigo, 
sino reitera sobre todo elementos 
simbólicos que de alguna forma 
se van a reiterar en Pedro y no sé 
qué tanto en tu mamá.

MCF: Sí, también mi madre asu-
mió una idea propia del rompi-
miento. Yo creo que como ella 
venía de un abuelo y padre es-
pañoles, haber pasado por el 
rompimiento de la tradición con la 
academia europea y regresar a 
México, y a ese México moderno 
con aires de cambio influida tam-
bién por la obra de mi padre en 
su obra, -por ejemplo-, asumió 
que como tú dices, las raíces no 
quitan la universalidad, porque si 
vemos que hay muchos arque-
tipos comunes en distintas cultu-
ras universales, la cultura preco-
lombina tiene lo propio.
Pero también comparte arqueti-
pos que los ves también en Egip-
to y África. Por eso es muy impor-
tante la colección de arte univer-
sal de mi padre, y justo es lo que 
él quiso decir: “que finalmente 

"...las raíces no qui-
tan la universalidad, 
porque si vemos 
que hay muchos ar-
que-tipos comunes 
en distintas culturas 
universales..."
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mestizo y mexicano, para encon-
trar un camino en este México 
moderno, en el que ya no solo 
somos México, sino toda una cul-
tura.
Ya ahora con los medios digita-
les, la cultura universal y esta 
pandemia nos dio a entender que 
no podemos tratar al mundo indi-
vidualmente por países, porque 
todo ya está interconectado mun-
dialmente y porque un virus que 
apareció en China, a los 5 meses 
ya era una pandemia mundial. 
Tenemos que entender el mundo 
ya de una forma global creo y te-
nemos que vernos como una 
humanidad en la que cada uno 
aporte lo que podemos dar. 
Qué mejor que el México donde 
han subsistido cerca de 68 etnias 
y 52 culturas distintas debe 
aprender a sacarlas de esa espe-
cie de refrigerador, para que con-
tinúen los caminos de su creci-
miento y desde el florecer de su 
propia especialidad.

todos venimos de una misma raíz 
y todos somos humanos” y por 
ejemplo, estos símbolos de un 
ángel lo encuentras tanto en una 
pieza de un Buda celestial como 
en un fauno grecolatino o en una 
máscara popular mexicana.
Todos esos símbolos arquetípicos 
están en toda nuestra cultura 
porque venimos y finalmente so-
mos como un mismo árbol que ha 
crecido en millones de ramas y 
hojas.
Para el caso de mi madre, princi-
palmente yo creo que su reto fue 
romper con esa tradición españo-
la que tanto nos ha subyugado. 
De cara hacia un México mo-
derno, accedió al mestizaje por-
que se casó con un artista pro-
piamente zacatecano,  mexicano, 
moreno, grandote muy diferente a 
mi familia española, a mi abuelo 
español… 
Y como hasta eso también lo vie-
ron raro, mi familia tuvo que 
aprender a regresar a su ser 

"...Tenemos que 
entender el 

mundo ya de 
una forma          

global creo y 
tenemos que 
vernos como 

una humanidad 
en la que             
cada uno            

aporte lo que 
podemos dar..." 
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...Después vamos a ver cómo convivía al mismo tiempo con su colección del arte afri-
cano y el arte de la gráfica moderna, entonces es otra de las fuentes de inspiración de 
Pedro Coronel. 
Yo diría que Modigliani es la cuna del arte moderno resultado de la influencia del arte 
africano. Realmente cuando llegan las piezas africanas y dicen -aquí está la síntesis de 
la línea y la forma-, se abre el nuevo camino que tiene que seguir ahora el arte...

Martín Coronel

Los caballeros de la noche. México, 1958
Óleo sobre tela
139 x 160 cm

Fotografía: D
ra. G

raciela A. M
ota Botello
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MCF
Claro que hay que guardar las 
tradiciones y los hitos y los ritos y 
preservarlos, pero también hay 
que darle los elementos a esas 
culturas y esas comunidades, 
para que no tengan que emigrar 
a Estados Unidos para buscar 
progreso, sino dárselos allí, don-
de nacieron y vivieron. 
Ese es el reto que tenemos como 
México moderno de crecer de 
una forma conjunta,  universal y 
valorando lo que tenemos. 
Si algo tiene que dar México es 
cultura al mundo. Es lo que yo 
pienso y es lo que me enseñaron 
mis padres, porque ellos basaron 
sus vidas en el arte y la cultura.

GMB: Entonces, ¡ese es su princi-
pal legado!  Y que a ti y a tu vida 
las sella en el arte. ¿No crees? 
Resultado de ese un par de mons-
truos de gran talento y que te an-
tecede, es tiempo de decir: “yo 
sigo mi destino”. No se si el ac-
tual fue ya el momento de honrar-
los para también despedirlos y 
decirles -bueno ya ¿no?, ahí se 
ven- … 

¿Ya llegó ese momento a tu vida?

MCF: Yo creo que ahorita con es-
tas dos exposiciones voy a estar 
un poco tranquilo algunos años, 
como cuando hice la monografía 
de mi padre en 1993, me dediqué 
20 años a mi obra y creo que 
también voy a tener una pausa 
ahora para poder sentir que ya 
cumplí con ellos y otra vez reto-
mar mi quehacer artístico-perso-
nal y cultural de mi vida. De reen-
contrarme, en esta idea de que el 
artista se reencuentra consigo 
mismo, todos los días. Por estas 
encomiendas psíquicas que ten-
go de mi padre y madre, aun no 
he tenido la paz y el tiempo. Te 
puedo decir que lo hago con mu-
cho gusto pero también, hace 10 
años, tuve un evento personal de 
la muerte de una hija que me 
trastocó y como te digo, no he 
encontrado la paz y el tiempo de 
hacerlo. Pero sí,  yo creo que 
ahora ya me toca a mí otra vez 
volver a retomar mi 
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MCF
Es la finitud, acompañada al 
mismo tiempo de esa incertidum-
bre que es lo que nos crea al 
continuar generando vida en este 
presente.

GMB: Dirían los existencialistas 
“Hay que vivir muriendo y morir 
viviendo”, no está separado hasta 
que uno muere y esa es la gran 
pasión del artista y frente a eso es 
muy interesante. 
¿Tú cómo ves en este momento 
de tanta muerte, de tanto drama 
en relación a todo lo que ha sido 
la pandemia?… ¿Por qué el arte?, 
¿qué papel juega el arte en la 
pandemia?, ¿qué viene para ade-
lante? O sea, ¿por qué el arte, por 
qué la cultura?…
¿Hubiera podido haber pandemia 
sin cultura?, ¿hubiera sido posi-
ble sobrevivir en estos momentos 
sin apelar al arte?
¿Tú qué piensas al respecto?

MCF: Yo creo que fue un momen-
to de regresar a nosotros mis-
mos, pero encontrarnos y dar ha-
cia afuera, saber lo que teníamos 
o tenemos y de repente lo vimos 
que se desaparecía. 

propia palabra y volver a dar una 
visión personal del mundo, me-
diante mi obra artística.

GMB: Tu padre indudablemente 
trabajó siempre la muerte, fue un 
tema que siempre estuvo en él y 
pues ¿qué necesitas para seguir 
tu labor? ¿Paz?

MCF: Pues sí. Tiempo y paz que 
creo que es lo que más falta en 
este mundo ahora.  
Para mi padre “la vida” y “la 
muerte”, “Eros” y “Thanatos”, fue-
ron sus dos temas principales; en 
la Coatlicue, que la tenemos aquí 
en México ambas se funden en 
un solo ente, al ser la generadora 
y devoradora de vida al mismo 
tiempo.
Esta deidad como también la dio-
sa Kali, son ambas generadoras 
y devoradoras de vida que son 
como un hoyo negro que se chu-
pa al universo y al mismo tiempo, 
generadoras de nuevas estrellas. 
Yo creo que eso es parte de la 
vida, y la muerte.

"...Para mi pa-
dre “la vida” y 

“la muerte”, 
“Eros” y “Tha-
natos”, fueron 
sus dos temas 
principales; en 

la Coatlicue, 
que la tenemos 
aquí en México 

ambas se        
funden en un 

solo ente,            
al ser la            

generadora          
y devoradora 

de vida                
al mismo     
tiempo..."
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...Entonces, aquí vemos todo el tratamiento de las texturas, que a veces ya los personajes se 
vuelven como un pretexto, podría hasta decir eso porque te plasma este mundo cósmico-poé-
tico muy fuerte, pero si, bueno, están las figuras, el erotismo se llama “El Amante Dormido”, y 
siempre los dos polos en la temática de mi padre era la vida, la muerte, Eros y Thanatos, que 
lo vamos a ver como todo un abanico en toda su obra, a lo largo de su obra...

Martín Coronel

Fotografía: D
ra. G

raciela A. M
ota Botello

El amante dormido. C. 1963.
Óleo sobre tela
205 x 280 cm
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...Como condición dialógica, o sea, su construcción es permanentemente dialógica y ahí es en 
donde veo yo la muerte y yo, y es un tema estéticamente muy interesante que él trabaja y mu-
cho de la línea prehispánica que no la pierde nunca...

Martín Coronel

El nacimiento del  fuego, México, 1985
Óleo sobre tela
200 x 200 cm. 

Fotografía: D
ra. G

raciela A. M
ota Botello
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De repente veía a mis hijos que 
están metidos mucho en el rollo 
digital y todo eso y ahora extra-
ñan lo que no es digital: a sus 
amigos, la presencia física y ese 
medio del arte que nos da una 
forma de poder vivir el mundo de 
una manera más interior y que 
nos permite entender la perma-
nencia que tiene. 
La cultura es lo que permanece y 
el arte es expresión de vida 
-como dijo mi padre- porque al tú 
generar eso, y si alguien logra 
comunicarse o ver tu arte, eso va 
a expresarse a su vez, como una 
nueva y diferente generación de 
vida. De expresión y de comuni-
cación.
Yo creo que eso es lo importante 
ahora: comunicarnos ya sea por 
los medios electrónicos o por los 
medios físicos. Esperemos que 
pronto ya estemos en una norma-
lidad, y si no, tendremos que 
buscar los medios del arte que 
tengamos a la mano…

GMB: ¿Las nuevas tecnologías

qué papel crees que jueguen?
¿Cómo es posible que no le de-
mos al arte el papel que se mere-
ce?

MCF: Yo creo que son un medio 
más. Los medios digitales, los 
tenemos que ver así, sin sepultar 
o dar por muertos los anteriores 
porque creo que nos falta mucho 
camino. Lo que he visto en me-
dios digitales, pocas cosas me 
llegan a mover el corazón. Si las 
hay, pero también en la pintura el 
95% no vale la pena y el cinco es 
lo que te mueve. 
En los medios digitales es así, lo 
que pasa es que están en el 
bombardeo de información que 
tenemos diariamente que discer-
nir entre lo que vale la pena y no 
vale la pena. 
Saber que eso es un medio más 
de expresión y cómo utilizarlo y 
para qué utilizarlo es  una herra-
mienta más que tiene el hombre 
de desarrollo y de comunicación, 
de cultura. Creo que esto nos 
está llevando hacia un mundo 

"...La cultura es lo 
que permanece y el 
arte es expresión de 
vida -como dijo mi 
padre- porque al tú 
generar eso, y si al-
guien logra comuni-
carse o ver tu arte, 
eso va a expresarse 
a su vez, como una 
nueva y diferente 
generación de 
vida..."
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el sentido que tomar en cuenta lo 
digital y perfeccionarlo- creo que 
es lo que nos falta. 

VHMO: Anteriormente leía una lec-
tura de Rubén Gallo que se llama 
Máquinas de Vanguardia, en esta 
planteaba cómo esta automatiza-
ción de las técnicas, al momento 
de hacer cualquier cosa, inclusive 
el arte, iba desgastando poco a 
poco lo que era en esencia la 
obra. Entonces, ¿cómo podríamos 
adaptarnos a estas nuevas tecno-
logías o inclusive estas nuevas 
formas de hacer arte sin perder lo 
que era la esencia misma del 
arte?

MCF: Yo desconozco las nuevas 
tecnologías, pero en sí yo las veo 
como nuevas herramientas. 
Cuando tú tienes una idea, si la 
puedes plasmar por distintos me-
dios. Pero el arte puede ser una 
cosa totalmente emocional o 
puede ser un concepto, el arte 
conceptual o el arte emocional, 
pero sí más que todo que no te 
dejes llevar por las limitaciones 
de la técnica. 

cada vez más racional porque 
creo que tenemos que repensar a 
toda la sociedad, porque el mun-
do lo tenemos que cuidar más, 
para no regresar a lo anterior. 
Creo que tenemos que hacer un 
híbrido realmente entre lo digital y 
lo real, porque es importante el 
contacto y la socialización junto 
con otros. Te lo digo porque ten-
go una novia psicóloga que 
siempre ha tratado con proble-
mas de lenguaje y de repente, le 
han tocado casos de niños que 
realmente no tienen una deficien-
cia orgánica. Pero a causa del 
poco contacto que han tenido en 
esos años de pre primaria y pri-
maria y kínder y todo de llano 
contacto que han tenido, si les ha 
causado problemas en el lengua-
je, porque somos un ser social, y 
somos en la manera de ser una 
sociedad.
Es muy importante que exista el 
contacto junto con otros, por esto, 
hacer un mundo más híbrido, -en 

"...Es muy 
importante 

que exista el 
contacto       

junto con 
otros, por 

esto, hacer 
un mundo 

más 
híbrido..."
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Son sólo un medio más, y esto no 
es el fin del arte, ni son el fin de 
la vida, por eso, solo se utilizan 
como un medio. Como un medio 
más, pero como siempre depen-
de de la idea que tú tengas para 
tratar de transmitir tu esencia por 
ahí, mientras más automatizada 
esté, pues yo creo más limitacio-
nes tendrás. Porque todas solo 
van dirigidas a una automatiza-
ción mayor.
Mientras que para mí, el arte 
siempre será más expresivo y 
más libertario. Saber quitarte las 
ataduras y aprender a aprovechar 
realmente esos medios depende 
de aprender a decir: “sí veo que 
estas automatizaciones que me 
están dirigiendo hacia conclusio-
nes que yo no quería llegar” por-
que son programas y decisiones 
ya preestablecidas las que po-
seen, lo que yo realmente quiero 
expresar es otra cosa.
Por esto, lo importante es apren-
der a conceptualizar tu pensa-
miento, tu obra o tu decir como 

acto de vivir.
Es un medio más y no hay que 
tacharlo. 
Ah bueno, es robótico, voy a ex-
perimentar por lo robótico y pue-
des decir “es que lo robótico me 
está llevando a eso” y es una ex-
presión de lo que estamos vi-
viendo porque el mundo se está 
volviendo cada vez más robótico 
y entonces estás expresando lo 
robótico que es el mundo ahora. 
Ahora, si tu idea conceptual va a 
ser aceptar que “yo quiero plas-
mar lo que nos está llevando es-
tos sistemas digitales, un mundo 
más robótico y encaminado...          
un camino preestablecido” y eso 
es lo que va a expresar la época -
porque cada expresión artística 
nada más la vamos a saber 100 
años o 300 años después donde 
digan “ah, esto es lo que nos está 
expresando, lo que se vivió en 
ese tiempo” porque es lo que 
prevalece pues adelante, pero no 
olvidemos que pintores que en el 



ENTREVISTA                                   Patrimonio Cultural y Presencia del Arte 2022                      Martín Coronel Fierro 
                                                             Exposiciones de Pedro Coronel y AnaTeresa Fierro 
                       

Sección: Entrevistas. Coordinación: Dra. Graciela Aurora Mota Botello y Victor Moreno Osornio. Diseño Editorial  
Revista MEC-EDUPAZ.Universidad Nacional Autónoma de México. ISSN No. 2007-4778.  No. XXI - Septiembre-Marzo, 2022.

 

MCF
qué hacer para que superen tan-
tas dificultades ante una pande-
mia mundial. Es algo que me in-
teresa mucho y que rescato. 

MCF: Yo creo que eso es lo más 
importante en nuestro país, 
aprender a reencontrarnos con 
nuestra identidad cambiante. 

Si biológicamente cambia el 
hombre, pues mentalmente más 
y un solo ser en su vida no es el 
mismo cuando nace que uno 
cuando muere. 

Pues entender en qué proceso 
estamos ahora, en qué proceso 
están esas etnias, la descompo-
sición social que están teniendo 
porque muchas ya no quieren ser 
ni mexicanos, sino irse al extran-
jero, y mejor aprender inglés, (de 
no saber español mejor “quiero 
aprender inglés para irme al otro 
lado”) y frente a todo este aban-
dono que tiene nuestra tierra, 
porque no ha dado las oportuni-
dades que requieren -no sólo 
económicas-. 

siglo 16 eran súper buscados, 
premiados y comprados ahora ya 
no valen nada, mientras que hay 
otros que eran totalmente anóni-
mos, y solo los que cuando llegan 
los críticos y artistas de ahora y 
dicen: 
Mira, esto es lo que nos reflejaba 
realmente el auténtico momento, 
del sentir y vivir de esa época” y 
por ello, representan realmente la 
idea estética que prevalece.
Ese sería mi comentario: No hay 
que tenerles miedo, pero bueno 
saber a lo que uno se está en-
frentando cuando juegas con eso.

ACV: Como comentario, me siento 
honrada por estar aquí escuchan-
do a una persona tan interesante 
y con muchas cosas que decir. 
Creo que va a ser magnífica la 
parte de la revista que se pueda 
sacar de aquí y pienso que hay 
todavía muchas cosas que decir 
porque es sumamente interesan-
te. Pero en esta reconfiguración 
del arte en tiempos de pandemia, 
el impacto que ha tenido en las 
culturas originarias, o las etnias, 
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En esta especie de estado de 
guerra que vivimos por la crimina-
lidad y el poco derecho a subsistir 
con nuestros derechos humanos 
que tenemos en nuestras comu-
nidades, en las ciudades, en los 
pueblos. 
Estamos en un momento de in-
certidumbre y decadencia, y tal 
como lo vivieron en la Edad Me-
dia todos los grupos que de re-
pente acabaron con el Imperio 
Romano, volvieron a encerrarse, 
a enclaustrarse, y pasaron de ser 
una sociedad totalmente abierta a 
volverse cerrados.
Si cada época de la civilización 
ha tenido sus peculiaridades y 
ahora tenemos este tremendo 
problema nacional de criminali-
dad, aunado a una falta de en-
cuentro con nuestra identidad, 
pero también de lo que nos ha 
significado la pandemia, en este  
repensar a toda la humanidad 
como un nuevo camino y a noso-
tros mismos como mexicanos. 

Asumamos este momento de 
emergencia, de tener crisis sani-
taria, emergencia nacional y em-
pecemos a reencontrarnos a no-
sotros mismos en nuestros nú-
cleos, ya que es ahí donde po-
demos tener incidencia: 

en tu núcleo familiar, tu núcleo 
social, tu núcleo desde la escuela 

y tu núcleo como sociedad. 

Qué puede aportar la universidad 
a esta sociedad y principalmente 
a partir de su libertad de pensa-
miento como debe prevalecer, el 
saber. 

No desde sus figuras monolíticas 
del pensamiento, que siempre 
tiene que cambiar. 
¿Cómo, tiene que abrirse y ayu-
dar a que la sociedad tenga un 
pensamiento variable y no mono-
lítico para una sociedad nueva?.
Como tú decías, …retomar estas 
culturas étnicas es importante 
para dejarlas, no creo que las 
debemos congelar como un obje-
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MCF: Es difícil tener certezas en 
la vida, porque desde que nace-
mos no las tenemos… 
Sí vivimos un mundo más cam-
biante… 
Yo pensaba, por ejemplo,  cuan-
do tú llegabas a escuchar en el 
medioevo unos músicos, casi era 
un momento mágico tener la 
oportunidad, en tu vida, de escu-
char música y era totalmente má-
gico que se reunieran 5 personas 
que tocaran instrumentos y la sa-
piencia de esas 5 personas y 
ahora lo vemos como algo normal 
y gratuito y con todo este bom-
bardeo de información que tene-
mos, pues es como si nada. 
Entonces sí hay que saber apre-
ciar la base de lo que una idea 
estética implica,  porque ahora 
todo lo vemos, surge como si lo 
tuviéramos en la mano y fuera 
accesible por vivir en un  mundo 
de consumo que ha hecho que 
sobre explotemos esta tierra. 

to fetichista, sino darles los ele-
mentos para que crezcan. 

Eso implica mucho: un esfuerzo 
social y económico y guberna-
mental para darle a esos más ol-
vidados, -no a los que viven en 
las ciudades donde hay más in-
tercomunicación-, la posibilidad 
de crecer y aquí si, los medios 
digitales son medio para estimu-
lar esa intercomunicación. 

Pero primero tienes que tener lo 
vital: agua, luz y bueno, después 
comunicación que ya es también 
un derecho universal de todos 
nosotros.

GMB: ¿Y el cambio climático?, 
¿Qué piensas de este mundo? 
Porque estamos viviendo en la 
pandemia, parecería que en esta 
visión derrumbista tendremos 
nuevamente otras pandemias, 
esta sociedad que está siendo 
manipulada sobre la base del 
miedo, del terror, ahora el cambio 
climático también, o sea, ¿Qué 
mundo nos espera?… 
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La única forma que veo que pue-
de sobrevivir la tierra es viéndola 
de una forma global. Mientras no 
haya un cambio cuántico en la 
mente de nuestros líderes y de 
nosotros cómo personas, que ya 
no vean estos feudos de países, 
nacionalidades, ideas políticas.
Lo que importa ahora es salvar-
nos cómo humanidad a todos y 
repensar al mundo -no como foro 
para sacar más dinero en una 
vertiente de economía y de inte-
rés económico-.
Es tiempo de ver al mundo de 
otra forma, y de aceptar el interés 
por la gente, por los humanos, 
por nuestra tierra y por el saber 
qué tenemos, cómo ese gran te-
soro que es la tierra, y su diversi-
dad biológica. 
Si ahora con una pandemia ha 
prevalecido el caos económico, 
imagínate de repente decir “ya no 
hay producción porque se está 
acabando el mundo”. 
El mundo tiene que evolucionar 

hacia un sentido menos tecnoló-
gico, y más hacia la ecología, 
para que sin afectar la economía 
-en el sentido que no mueran 
gentes de hambre-, pueda supe-
rar la crisis actual. 
La única forma es cuidar lo que 
tenemos en las manos, venerarlo 
y verlo como un tesoro de todos 
los humanos que abre muchos 
caminos para el arte.

GMB: ¡Vaya reto! Porque induda-
blemente, si hay algo que es libre 
y que se vuelve un principio de 
salvación, ¡¡es el arte!! Pero que 
también y a su vez, es terrible. 

El arte te cobra el costo de la li-
bertad y porque te subyuga en 

función del valor de la obra. 

Pocos han hablado de esta muer-
te del autor por su propia obra, 
pero es en este proceso, que el 
artista es devorado frente a su ta-
lento y al reto que implica el tener 
o concretar plástica, poética, o 
formalmente, artísticamente una 
idea estética, que por definición, 
siempre está por encima de toda 
tecnología y premisa que preten-
da limitarla. Pues es la vida y la 
cultura la que porta e arte y que 

"...Es tiempo de 
ver al mundo 
de otra forma, y 
de aceptar el 
interés por la 
gente, por los 
humanos, por 
nuestra tierra y 
por el saber 
qué tenemos, 
cómo ese gran 
tesoro que es la 
tierra, y su        
diversidad        
biológica..."
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la Facultad de Música cerca de 
año y medio o dos años porque 
se había puesto en huelga la Fa-
cultad de la Universidad Veracru-
zana en la entonces Escuela de 
Música de la Universidad Nacio-
nal, ahí en Coyoacán, y formé 
parte de lo que es la vida de la 
Universidad de todo ese conjun-
to, que son los alumnos, maes-
tros, cuerpo administrativo y lo 
preponderante se plantea, al pre-
servar la cultura, la educación.
Y como creo que si hay una for-
ma de cambiar a la sociedad,  es 
por la cultura, la educación y el 
arte porque por ellos brota la li-
bertad de pensamiento. 
Esa oportunidad que le da la Uni-
versidad a todas las clases socia-
les de entrar y perseverar ante 
todo el valor de sus idearios. 
Ante la adversidad, y todos los 
retos que implica la vida -y así lo 
veía mi padre-, el arte era el mar-
co para continuar esa búsqueda 
interminable, en la que había que

dice de nosotros mismos, y por 
ello difícilmente podríamos vivir 
sin él en este complicado  siglo 
21. 

Pues esperamos tu voz de artista, 
esa es tu tarea. Creo que ahí es en 
dónde vas a tener mucho que ha-
cer. Antes de despedirte, ¿Qué le 
quieres decir a los alumnos de la 
UNAM? 

MCF: Pues más que todo, que 
son ustedes los que tienen la voz 
ahora. Defiendan a la universi-
dad, la libertad de pensamiento, 
no se puede encausar a una casa 
de estudios bajo una forma, sino 
es muy importante que siempre 
haya distintos puntos de vista y 
pues si tienen alguna pregunta 
adelante.

GMB: ¿Tuvieras alguna recomen-
dación para los muchachos de la 
UNAM?, ¿Tendrías algo que decir-
le a la UNAM?, ¿Estuviste alguna 
vez en la UNAM?

MCF: Yo fui alumno de la UNAM. 
Estuve en la prepa en un CCH 
privado, pero después estuve en 

"...creo que si hay 
una forma de cam-
biar a la sociedad,  

es por la cultura, la 
educación y el arte 

porque por ellos 
brota la libertad de 

pensamiento..."
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estar perseverando día a día, 
para tratar de encontrar eso que 
él buscaba y que tal vez nunca lo 
encontró, pero por eso él decía: 
“dar hasta lo último por eso”.         
¿Y, qué era eso? Encontrar una 
respuesta de la vida que él, la en-
contraba en la cultura y en el arte 
al postular que “el arte es expre-
sión de vida y no hay un fin, 
sino que es el camino lo que 
nos da ese fin”. Realmente el 
andar hace el camino, decía otro 
poeta y eso es lo que es la vida 
realmente, el seguir andando y 
perseverar en eso y en tus metas 
y en tus sueños porque se vale 
soñar en esta vida y nunca hay 
que dejarse vencer. 

Y como dice “Por mi raza hablará 
el espíritu”, lo creo real-mente y 
admiro a la UNAM por eso.

GMB: ¡Bravo, bravo! Claro, se 
hace camino al andar. Ojalá todo el 
mundo en su camino pudiera lo-
grar estos maravillosos encuen-
tros que logró tu padre, que logró 
tu madre, y que junto con ellos has 

logrado tú con todo ese enorme 
legado y esta estafeta que has traí-
do a la vida, y ¡¡a la vida pública de 
este país!!
Te doy las gracias a nombre del 
Programa de Patrimonio Cívico-
Cultural y Combate a la Pobreza de 
la UNAM (MEC-EDUPAZ) y te doy 
las gracias a nombre de la Revista, 
que esperemos esté a la altura de 
hacer llegar esta entrevista a nue-
vos y diversos posibles interesa-
dos.

MCF: Espero que vayan a la ex-
posición de mi padre que va a es-
tar hasta el 17 de marzo en el Pa-
lacio de Bellas Artes, de martes a 
domingo, de las 11 a las 5 de la 
tarde y la exposición de mi madre 
que está en Terreno Baldío, de 
jueves a sábado, de 12 a 6 de la 
tarde en Orizaba 177 en la Galería 
Terreno Baldío, va a estar como 2 
meses más, y yo creo que va a es-
tar febrero, marzo y abril.
Bueno pues un saludo a todos y 
muchas gracias por la oportunidad 
de platicar con ustedes jóvenes y 
con todo el auditorio. 

¡Muchas gracias!
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